

# FRA TER NITÉ HUMA INE

4 Février

AGIR AVEC  
LE COLLECTIF DU  
4 FÉVRIER



# L'appel du collectif

## POUR QUE LA FRATERNITÉ SOIT L'AFFAIRE DE TOUTES ET TOUS



« Soit nous vivrons ensemble comme des frères, soit nous périrons ensemble comme des imbéciles ». Cette affirmation du pasteur Martin Luther King semble plus que jamais d'actualité. Valeur universelle et troisième pilier de notre devise républicaine, la fraternité - trop souvent mise à mal - doit être l'affaire de toutes et tous. Pour qu'elle ne reste pas une idée abstraite, elle a besoin d'une mise en œuvre concrète.

Lors de son assemblée générale de décembre 2020, l'ONU a décidé d'instaurer une Journée internationale de la fraternité humaine, célébrée chaque année le 4 février (\*). Avec une ambition forte : « Encourager les activités destinées à promouvoir le dialogue entre les religions et les cultures de manière à renforcer la paix et la stabilité sociale ».

Cette date a été choisie après la rencontre du pape François avec Ahmed el-Tayeb, grand imam de l'Université d'Al-Azhar (Le Caire), le 4 février 2019 à Abou Dhabi (Émirats arabes unis). Les deux leaders religieux avaient cosigné à cette occasion un document intitulé « La fraternité humaine pour la paix mondiale et la coexistence commune ».

Nous, acteurs associatifs, économiques et politiques, représentants des cultes ou responsables d'ONG et d'institutions, confessionnelles ou non, engagées dans l'action solidaire et éducative, nous souhaitons répondre à cet appel de l'ONU en célébrant chaque année collectivement cette journée internationale de la fraternité humaine au cours de la semaine qui entoure ce 4 février. Nous nous associerons ainsi à toutes les initiatives qui auront lieu à travers le monde pour célébrer cette journée.

Forts de nos engagements dans la rencontre interconvictionnelle, interculturelle et interreligieuse, qui réunit des personnes, croyantes ou non, soucieuses de bâtir ensemble un monde fraternel et durable, nous célébrerons cette journée dans un esprit d'ouverture pour en faire un événement festif et populaire, capable de sensibiliser le plus grand nombre à l'urgence de la fraternité.

Parce qu'il s'agit de notre avenir, l'engagement pour la fraternité doit être l'affaire de toutes et tous. Il concerne chaque citoyen de notre pays, quel que soit son âge, son origine, sa culture, son milieu social, sa religion ou ses convictions philosophiques. C'est pourquoi nous voudrions que cet appel rejoigne les plus exclus et les plus fragiles. Qu'il rejoigne aussi les enfants et les jeunes à travers les écoles, les collèges, les lycées, les centres sociaux et tous les mouvements d'éducation populaire.

Avec eux, nous proposons d'organiser dans toute la France, au niveau local, régional ou national, des manifestations diverses (marches, colloques, fêtes de quartier, concerts, films, kermesses, banquets, rencontres, visites de lieux de culte, célébrations, etc.) et de diffuser des ressources pédagogiques, supports de rencontres intergénérationnelles et de temps de sensibilisation.

Ensemble, nous lançons un appel à la mobilisation. Pour que cette journée du 4 février marque les esprits et porte ses fruits, nous avons besoin les uns des autres. Nous avons besoin de vous ! Pour que la fraternité soit vraiment l'affaire de toutes et tous !

(\*) Résolution A/RES/75/200 du 21 décembre 2020.

# Les premiers signataires

ACE - Action Catholique des Enfants ~ Agir pour la fraternité - Paris 15 ~ Amitié Judéo Musulmane de France - AJMF Paris ~ Association Le Figuier, Dijon 21 ~ CCFD Terre solidaire - CEF-Service National des Relations avec les Musulmans (SNRM) ~ Chrétiens de la Méditerranée ~ CINPA ~ Osons la Fraternité ~ Coexister ~ Compostelle Cordoue ~ Conférence mondiale des Religions pour la paix-France ~ Démocratie & spiritualité ~ Droits devant !! ~ Efesia/Ensemble avec Marie ~ Entraide Asnières Bois-Colombes ~ Focolari France ~ France Fraternité ~ Fratern'Aide ~ Fraternité d'Abraham ~ Fraternité séculière Charles de Foucauld ~ Groupe d'amitié islamo-chrétienne (GAIC) ~ Institut Catholique de Paris (ISTR Paris) ~ Kawaa ~ La Fabrique du Nous ~ La vie nouvelle (LVN) - Le Labo de la Fraternité - Observatoire Pharos - L'Œuvre d'Orient - Pacte civique ~ Pax Christi France ~ Saint Merry hors les murs ~ Scouts et Guides de France ~ Secours Catholique-Caritas France ~ Secours Islamique France ~ Secrétariat général de l'enseignement catholique ~ Société St Vincent de Paul (SSVP) ~ Yes We Camp - KIF KIF vivre ensemble

Et bien d'autres à retrouver ici

## Le 4 février RENDEZ-VOUS



### Le baromètre de la fraternité

Le collectif du 4 février s'associe au Labo de la fraternité qui réalise chaque année avec l'IFOP un baromètre de la fraternité. Les résultats de l'enquête sont dévoilés le 4 février de chaque année, avec les analyses du Labo de la fraternité et celles des associations et mouvements du collectif.

Pour en savoir plus sur le baromètre et les événements liés à sa sortie, rendez- vous sur: [www.labofraternite.fr](http://www.labofraternite.fr)



### Rendez-vous à l'Arche de la Fraternité

Les membres du collectif du 4 février vous donnent rendez-vous le **4 février de 13h à 13h30** **au pied des marches de la Grande Arche de la Fraternité**, aussi appelée "Grande Arche de la Défense", pour un temps de rencontre fraternelle. Avec ou sans pancarte, **"la fraternité c'est mon affaire! et l'affaire de toutes et tous"** venez dire votre attachement à la fraternité !!

Consultez les autres événements sur : [fraternitehumaine4fevrier.fr](http://fraternitehumaine4fevrier.fr)



Partagez aussi vos événements en écrivant à  
[contact@fraternitehumaine4fevrier.fr](mailto:contact@fraternitehumaine4fevrier.fr)

# Faire un geste pour la fraternité universelle interconvictionnelle

Je suis une mairie, une association, un groupe de voisins ou d'amis, je souhaite inviter mes concitoyens à faire un geste de fraternité. Voici trois étapes simples pour se donner rendez-vous et faire le buzz.



1

## Je bats le rappel

Je contacte des amis, des voisins, les membres de mon association ou de mon collectif.

Je leur parle du 4 février, Journée Internationale de la Fraternité Humaine, je leur propose de faire un geste symbolique pour marquer notre attachement à la fraternité : une photo collective.

Je donne rendez-vous dans un lieu qui fait sens pour nous, ou celui où nous avons nos habitudes, le 4 février ou dans la semaine du 4.



2

## Je me prépare

J'imprime une ou des affichettes "la fraternité c'est mon affaire! et l'affaire de toutes et tous", pour la montrer sur notre photo. Ou bien j'écris le slogan sur une feuille ou pancarte, sans oublier le #fraternité.

Je peux imprimer le flyer tuto, avec l'affichette au verso, pour en distribuer dans mon quartier, ou avec le groupe que je vais retrouver, sur notre lieu de rendez-vous.

Nous pouvons expliquer notre démarche aux personnes que nous verrons lors de notre photo et les inviter sur la photo.



3

## Je fais le buzz

Nous prenons notre photo avec l'affichette, ou la pancarte à la main.

Nous postons la ou les photos sur nos réseaux avec le #fraternite et nous les envoyons à l'adresse : [contact@fraternitehumaine4fevrier.fr](mailto:contact@fraternitehumaine4fevrier.fr).

Elles seront publiées sur les réseaux du collectif et sur le site [fraternitehumaine4fevrier.fr](http://fraternitehumaine4fevrier.fr).

Rendez-vous sur : [fraternitehumaine4fevrier.fr](http://fraternitehumaine4fevrier.fr)





**LA #FRATERNITÉ**

**C'EST MON AFFAIRE !**

**Et l'affaire de toutes et tous**